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Спортивная жизнь 
района
Мы за ЗОЖ

 Досуг сельчан

   Под занавес уходящего 
года глава района Владислав 
Сультимов провел планерное 
совещание с руководителями 
организаций и учреждений, 
главами сельских поселений. 
Встреча руководителей района 
начался с приятной миссии,- за 
счет средств республиканского 
бюджета приобретены еще два 
автобуса и  вручены ключи от 
новых автомобилей  «Газель», 
«ПАЗ» директорам МБОУ «Улюн-
ханская СОШ» и МБОУ «Курум-
канская СОШ №1».

    В планерном совещании и.о.на-
чальника отдела Б.Б.Гомбоев дал ин-
формацию «О ходе оперативно-слу-
жебной деятельности ОВД района». За 
прошедший период зарегистрировано 
по ОВД 101 сообщение, составлено 
171 административных протокола по 
линии ГАИ.  В праздничные, новогод-
ние праздники сформирован усилен-
ный наряд полиции. Начальник ОГПС 
Бельков Н.А. информировал руко-
водство района, что за декабрь месяц 
было 3 возгорания, один пожар. ОГПС 
рекомендовано совместно с главами 
сельских поселений, отделом полиции, 
ОНД, руководителями организаций и 
учреждений усилить работу по профи-
лактике бытовых пожаров.

   Главный врач ГБУЗ «Централь-
ная районная больница» Б.Д.Банае-
ва отчиталась о наиболее значимых 
мероприятиях в области медицины. 
Основной целью  здравоохранения 
района является улучшение показате-
лей здоровья жителей, путем усиления 
профилактической направленности 
и снижения смертности населения. 
Поставленные задачи все выполне-
ны, кроме индикатора младенческой 
смертности, смертности заболевае-
мости туберкулезом и работа по зло-
качественному образованию. На 28 
декабря в районе родилось 144 ребен-
ка. Умерло 153 человека.  Не радует 
то, что впервые в районе отмечается 
отрицательный демографический по-
казатель. Планово проводится  дис-
пансеризация населения. В целом кол-
лектив ГБУЗ «Центральная районная 
больница» с поставленными задачами 
успешно справилась.  Баярма Дашиев-
на поблагодарила всех за совместную 
плодотворную работу и поздравила с 
Наступающим Новым годом.

   Главный ветеринарный врач Буда-
ев П.А. дал краткую информацию по 
бешенству животных. В период с 14 
ноября по 28 декабря в республике 
зарегистрировано 26 очагов по бешен-
ству.  Бешенство-это острое вирусное 
заболевание, поражающее нервную 
систему. Ветеринарной службой рай-
она проведена вакцинация домашних 
животных, при плане 760 голов, вакци-
ну получили 860 голов собак и кошек. 
Отловлено 68 бродячих собак.

    Пунсок Аюшеевич обратился к 
главам поселений, чтобы довели до 
населения о своевременной вакцина-

ции домашних животных от бешенства 
и их чипировании. Провести в селах 
работу по сверке количества живот-
ных и предоставить в ближайщее вре-
мя данные в ветеринарную службу.

 «О ходе прохождения отопитель-
ного сезона в районе» заслушали ве-
дущего специалиста по ЖКХ Эрхиту-
еву С.В. Во всех 18 котельнях района  
проведен текущий ремонт. Топливо 
завезено в достаточном количестве. 
В период отопительного сезона реко-
мендовано взять на особый контроль 
все коммунальные объекты для недо-
пущения чрезвычайных ситуаций, уси-
лить охрану и проверку на объектах. 

   Главный специалист по ГО ЧС 
Очиров А.Л.призвал  всех присутству-
ющих руководителей принять соот-
ветствующие меры по обеспечению 
жизнедеятельности территории, по 
противопожарным мероприятиям.

   После плодотворной работы сове-
щания глава МО «Курумканский рай-
он» Владислав Сультимов традиционно 
подвел  итоги уходящего года, расска-
зал о намечающихся планах на 2018 

год, о  рассмотрении предложений жи-
телей района. В 2017 году реализова-
ны ряд мероприятий, направленных на 
повышение качества оказания услуг 
населению-  образовательных, меди-
цинских, услуг учреждений культуры. 
Подробнее о достижениях,  реализо-
ванных программах читайте в «Огни 
Курумкана», в статье «Подводя итоги 
года…» от 29 декабря 2017 года №51. 

     Также Владислав Викторович ска-
зал, что  2018 год будет насыщенным, в 
политическом плане. В марте  избира-
ем Президента Российской Федерации, 
формируется новый состав депутатов 
Народного Хурала, завершается срок 
полномочий глав сельских поселений. 

    Глава района поблагодарил всех 
за плодотворную, совместную работу. 
Выразил надежду, что 2018 год будет 
не менее продуктивным. Пожелал 
всем здоровья, успехов.

   В завершении были вручены сер-
тификаты на приобретение спортив-
ного инвентаря всем образовательным 
учреждениям района, на общую сумму 
500 тысяч рублей.

  За качественное предоставление 
государственных и муниципальных ус-
луг гражданам и организациям, за про-
фессионализм Почетной грамотой МО 
«Курумканский район» награждена 
старший специалист клиентской служ-
бы филиала МФЦ Бальжитова Оюна 
Жаргаловна.

   Благодарственное письмо Бурят-
ского регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» за плодотворную 
работу в рамках проведения выбора 
главы Республики Бурятия вручены  
сторонникам партии Цыденовой На-
дежде Галсановне, Раднаеву Анатолию 
Ухиновичу, Базаровой Гэрэлме Бато-
мункоевне, Маланову Чингису Юрье-
вичу, Смолиной Надежде Андреевне, 
Ценцевицкой Надежде Набиулиновне, 
члену партии «Единая Россия» Дарма-
еву Виктору Упаловичу. 

  За достигнутые успехи и личный 
вклад  благодарность Министра иму-
щественных и земельных отношений 
Республики Бурятия объявлены веду-
щему специалисту имущественных и 
земельных отношений МО «Курумкан-
ский район» Вандаеву Геннадию Ве-
ликтоновичу, ведущему специалисту 
имущественных и земельных отноше-
ний АМО «Курумканский район» Ша-
дриной Екатерине Петровне.

Почетной грамотой Общественной 
организации Ассоциации юристов 
России, за личный вклад правового 
просвещения и гражданского обще-
ства награжден нотариус Курумкан-
ского района Доржиев Баир Батомун-
хоевич.

За активное содействие и суще-
ственную помощь в организации про-
ведения выборов главы Республики 
Бурятия благодарность главы РБ вру-
чен главному врачу ГБУЗ «Курумкан-
ская центральная больница» Банаевой 
Баярме Дашиевне.

 Почетной грамотой  Республики 
Бурятия награжден Дондупов Батор 
Батомункуевич, глава сельского посе-
ления «Аргада»

 Закончился очередной календар-
ный год. Совместными усилиями с 
главами сельских поселений, руково-
дителями организаций, учреждений, 
индивидуальными предпринимателя-
ми, ЛПХ, КФХ сделано много, впереди 
новые планы на будущее.  От редакции 
газеты желаем всем, чтобы наступив-
ший год был успешным. Желаем наше-
му району процветания, интересных 
и плодотворных идей, успехов в их 
реализации, стабильного финансового 
положения. 

 
  Бальжин Цыденова 

Планерное совещание 
в районной администрации
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Как встретишь Новый год,
так его и проведешь!
 Вот и подошёл к финишу 2017 год, год Огненного Петуха. Подведены итоги уходящего года. 
 Многие верят в примету: «Как Новый год встретишь, так его и проведёшь». На самом деле мы закладываем наши будущие успехи уже заранее, наме-
чаем планы, и верим, что загаданное, задуманное обязательно сбудется. 
     Какие интересные события происходили в уходящем году, что готовили на новогодний стол, про семейные традиции, поздравления рассказали 
наши односельчане.

   Динара Александровна Бадмаева врач-эндо-
кринолог ГБУЗ «Курумканская ЦРБ» приехала по 
программе «Земской доктор».  «Времени скучать 
не было, год был очень насыщенный.У нас, в Бу-
рятии ежегодно проходит республиканский кон-
курс среди больных сахарным диабетом, и наши 
пациенты заняли три призовых места, получили 
денежное поощрение, за что очень рады. Вместе 
с пациентами награду получила и я.»

   Динара Александровна с супругом  Новый 
год встретили по старой доброй традиции с 
друзьями, которые также приехали по про-
грамме «Земской доктор». Было очень весело, 
сообща приготовили праздничный стол. Самые 
любимые блюда, это конечно же позы, салаты 
«Оливье», «Сельдь под шубой». Как врач, Динара 
в первую очередь пожелала всем здоровья, что-
бы вовремя проходили обследование. 

   Баир Бадмадоржиевич Гармаев работает 
начальником 76-ой пожарной части сельско-
го поселения «Аргада». В год Курицы было 
много хорошего, запоминающего. Полностью 
обновили свою часть, закупили новую мебель, 
застелили линолеум, при финансовой под-
держке  республиканского ГО ЧС.  В наступив-
шем 2018 году всем желаю крепкого здоровья, 
удачи, процветания.

   У Людмилы Очировны Надмитовой, му-
зыкального руководителя детского сада «Ма-
лышок» год был очень позитивным. Есть что 
вспомнить. Воспитанница Дашиева Алексан-
дра  заняла на районном конкурсе «Веселый 
калейдоскоп» I-е место, и вместе с группой 
поддержки впервые в истории района высту-
пили на республиканском конкурсе, на сцене 

 Евгений Константинович Зверьков, води-
тель ООО «Дорожник» поделился радостью, 
что в 2017 году исполнилось любимой бабуш-
ке Валентине Антоновне 90 лет, которую од-
носельчане все помнят хорошо, как активную 
участницу художественной самодеятельности, 
как автора песен про родной Курумкан, побе-
дительницу районных, республиканских кон-
курсов «Играй,гармонь». Праздничный стол 
приготовила мама Ирина Юрьевна,- разные 
салаты, разносолы. Желает всем родным, кол-
легам здоровья, чтобы была стабильность.

Ирина Николаевна Цыванова много лет уже ра-
ботает заведующей Гаргинской сельской библиоте-
ки. Под бой курантов на Новый год загадали жела-
ние в кругу семьи. Надеемся, что они исполнятся. 
В 2017 году нашей любимой внучке исполнилось 
годик, широко отметили в кругу родственников 
и друзей в замечательном кафе «Позитив-Холл». 
Обслуживание, вся обстановка было на  высшем 
уровне, за что хочу выразить благодарность ад-
министрации, персоналу кафе. Еще одно хорошее 

прославленного БГАТД имени Х.Намсараева. 
Также ее воспитанники задорно выступали на 
концерте, посвящённом Дню Победы. Выразила 
благодарность родителям своих воспитанников, 
которые во всем поддерживают все ее начина-
ния. Сшили замечательные концертные наряды.    

     Также районное управление образования 
на базе детского сада «Малышок» в ноябре про-
вел районный семинар по теме «Развитие детей 
дошкольного возраста средствами музыкаль-
ного воспитания в контексте ФГОС и ДО». Люд-
мила Очировна провела открытое музыкальное 
занятие. За 5 лет работы в детском учреждении 
набрала существенный опыт. Ее мастер-класс 
получил положительный отклик у коллег, роди-
телей.

    В семье Надмитовых сын Жамбал родился  
в год Курицы, и полностью соответствует своему 
году, рассудительный, степенный. Любит изучать 
все интересное, занимается исследовательской 
работой. У творческих родителей и дети всегда 
бывают в гуще событий. Дочь Дарима участница 
хореографического коллектива «Эрмэлзэл», на 
юбилейном концерте  исполнила сольный танец 
«Верблюженка». Людмила Очировна смеется, 
что ее день рождение было 1 января,  редко ког-
да удается отмечать, и этот год не исключение. 
Поздравив всех с наступившим годом Собаки, 
пожелала семейного благополучия, коллегам- 
побольше воспитанников, здоровых, умных де-
тишек.

событие, в уходящем году нашей Гаргинской 
сельской библиотеке исполнилось 70 лет. В 
мае месяце прошел расширенный районный 
семинар «Добрый свет библиотеке». Было 
много приятных подарков, купили наконец 
цветной принтер, в дальнейшем планируем 
заниматься фотографией, и предоставлять 
платные услуги населению. Отрадно отметить, 
что в 2017 году улучшилось комплектование за 
счет финансирования администрации района. 
Пользуясь случаем хочу поблагодарить своих 
читателей, которые безвозмездно приносят 
свои книги в библиотеку. Есть полка «Гаргин-
ский книгооборот», которая существует более 
5 лет, так и собралось более 200 книг. В своем 
поселении работаем в тесном сотрудничестве 
с администрацией поселения, школой, Домом 
культуры и т.д.

    Хочу поздравить всех с наступившим Но-
вым годом! От своей семьи выражаю самые 
добрые пожелания своим родителям Ануфро-
вич Николаю Иосифовичу и Рабике Хасановне, 
которые всегда во всем поддерживают и мо-
рально, и материально. Несмотря на преклон-
ный возраст, продолжают нянчиться с внуками, 
правнучкой. Своим коллегам с Центральной 
районной библиотеки хочу пожелать позитива, 
настраиваться на лучшее!

  У главы сельского поселения «Элэсун» Мак-
сима Ринчиновича Раднаева хлопот хватает. 
Говорит, что год  прошел вполне нормально, без 
каких-либо происшествий, есть много положи-
тельных моментов.  В 2017 году в нашем поселе-
нии прошел 2-ой республиканский турнир Соо-
дой-ламы на высоком организационном уровне, 
где участвовало много спортсменов. ТОСы от-
работали очень хорошо, получили финансовую 
поддержку в размере 140 т.р.,  часть этих средств 
ушло на строительство гаража для пожарных 
машин, добавили средства из своего бюджета, 
и в целом строительство гаража обошлось в 210 
тысяч рублей. Частично огородили мусоросвал-
ку, кладбище, отремонтирован мост через реку 
Баргузин. Новый год встретили в поселении всем 
селом,  организации, учреждения подготовили 
новогоднее представление, конкурсы. 

   Как глава поселения, Максим Ринчинович 
успел к праздничному столу уже ближе к 12-ти. 
Все приготовления конечно же были  на супруге, 
которая отменно готовит. Еще одно хорошее со-
бытие в семье, старшая дочь закончила школу и 
стала студенткой, учится на юриста в г.Иркутск. 
Односельчанам желает здоровья, поддержки друг 
друга, взаимопонимания, финансового достатка.

   Семья Стрепуниных Александра Николаевича 
и Елены Сергеевны занимается домашним хозяй-
ством. У них в большом количестве есть куры, индю-
ки, свиньи, коровы.

   Для семьи год прошел очень хорошо, после 2-х 
красавиц-дочерей, семья решилась на усыновление 
третьего ребенка. И теперь у них появился сын, о 
котором очень мечтали. Всю свою семью кормим 
только своим домашним хозяйством. Елена Сер-
геевна говорит, что супруг Александр Николаевич 
всегда печёт большой вкусный торт, запекает кури-
цы, обязательно позы, и этот год не был исключени-
ем.  Семья за здоровый образ жизни, поэтому свое 
желание писали на бумажке и запивали с детским 
шампанским. Желают всем здоровья, главное, трудо-
любие прокормит человека, труд и терпение…



3ОГНИ КУРУМКАНА№ 1 (61198)12 января 2018 г.

  Действительно, правильная по-
говорка «как встретишь Новый год, 
так и проведешь». Для меня 2017 год 
начался с путешествия. Новый 2017 
год со своими любимыми родными 
встретила в Монголии, Улан-Баторе. 
Побывали на площади Чингисхана, 
где в течении 6-ти часов проходил 
праздничный концерт звезд Монго-
лии. Встретили Новый год  в лучшем 
ресторане под праздничный фейер-
верк. Затем была поездка в г.Москва, 
знакомство со знаменитым шоуме-
ном Андреем Николаевичем Малахо-
вым. Первая встреча с  многочислен-
ными родственниками…

 Уходящий год был запоминающим, 
тем, что происходили очень хорошие 
события. Младшая дочь  с отличием 
закончила Детскую школу искусств, 
успешно сдала ЕГЭ и поступила в 
высшее учебное заведение. Родился 
третий внук-богатырь, которому стар-
ший сын в семье  Богдан дал краси-
вое имя Ян. 

  По приглашению дочери побыва-
ла в замечательной стране, Корее. Не 
зря говорят, Корея-страна утренней 
свежести. Страна, где сочетаются и 
живописная природа, буддийские 
монастыри, множество христианских  
церкви, причудливые дворцы, но са-
мое главное, все доступно для людей.

   Мое путешествие началось с Сеу-
ла в город Большой Кванджу- шестой 
город по величине в Республике Ко-
рея. Население составляет около 1,5 
млн человек, из них более 300 тысяч 
человек приезжие иностранцы. Рас-

положен на юге Корейского полуо-
строва. В Кванджу мне в основном 
встречался русскоговорящий народ, 
много здесь этнических корейцев, 
россиян. Увидела много достоприме-
чательностей.

   Корея, очень дорогая страна, но 
и соответственно зарплата в разы 
больше. Здесь очень много работают, 
с раннего утра до позднего вечера. 
Медицина доступная, но дорогая. 
Если ехать туристом, или работать 
нужно брать с собой российские 
лекарства. Корейская кухня очень 
острая, на любителя. Основа питания 
корейцев- рис во всех его видах и 
способах приготовления, все осталь-
ные блюда рассматриваются лишь 
как добавки к рису. Но все же можно 
найти привычную еду россиян, или 

приготовить самим. На каждом шагу 
продаются свежие овощи, фрукты. 

   Основной город Сеул от Большо-
го Кванджу находится в 3,5-х часах 
езды. Разница небольшая, но климат 
резко отличается. Если в Большом 
Кванджу было +12, то в Сеуле было 
-8( мокрый снег, дождь, пронизыва-
ющий ветер). В многомиллионном го-
роде Сеуле суета, каждый занят сво-
им делом. В Сеуле побывала в кафе 
«Байкал», которую открыла землячка 
с Агинска. Здесь можно поесть на-
стоящие буузы, наши салаты-оливье, 
винегрет и т.д.

   Время в Корее проходит очень 
быстро, незаметно. Желающим съез-
дить туристом, или работать могу дать 
дельный совет. Все очень понрави-
лось. 

    В заключении хочу поблагода-
рить своих уважаемых коллег, ге-
нерального директора Доржи Октя-
бревича Базарова, за возможность 
путешествия. Желаю, чтобы насту-
пивший год Собаки принес много 
счастья, удачи, улыбок, тепла и света. 
Пусть он будет полон ярких красок, 
приятных впечатлений и радостных 
событий!

  Своей семье желаю, чтобы были 
все здоровы, успешны, счастливы!

Дорогим читателям, чтобы год при-
нёс побольше положительных эмо-
ций, исполнения всех желаний!

Бальжин Цыденова
  

Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником!

У вас непростая государственная 
задача – стоять на страже законности 
государства, защищать права и свободу 
граждан, контролировать все виды  де-
ятельности.

Ваш профессионализм, преданность 
делу, верность долгу вселяют людям 
веру в торжество закона. Оставайтесь 
надежным правовым оплотом государ-
ства, эффективным защитником граж-
дан.

Желаю вам дальнейших успехов в от-
ветственном труде, в выполнении задач 
государства! Счастья и мира вашим се-
мьям, удач и здоровья!

Александр ЛОНШАКОВ, 
депутат Народного Хурала РБ

Уважаемые работники 
прокуратуры!

Поздравляю вас с Днем россий-
ской прессы!

Жизнь современного человека не-
мыслима без информации, информации 
достоверной, оперативной, объектив-
ной. А правдивость и своевременность 
ее подачи зависит от вас. 

Пусть ваше слово отзывается в об-
ществе позитивным, деловым, добрым 
настроем. Пусть оно помогает каждому 

человеку, станет опорой в жизни  и ра-
боте.

Желаю вам благодарных читателей, 
интересных событий, финансовой ста-
бильности, жанрового разнообразия, 
новых творческих задумок, свежести 
взглядов и большой любви к СЛОВУ!

Александр ЛОНШАКОВ, 
депутат Народного Хурала РБ

Дорогие друзья!

  Для Любовь Биликтуевны Цыреновой 2017 год был очень 
запоминающим. Наконец получена развязка по нашумевшей 
истории о подмене детей. Нашла свою кровную дочь Юлию, 
познакомились с ее большой дружной семьей. Дочь Дугарма 
для нас, родителей, купила большой, просторный дом, чему 
мы с Даши Багаевичем очень рады. Любовь Биликтуевна счи-
тает, что счастье, когда дети, внуки здоровы, радуют своими 
успехами. Своему большому семейству желает всего самого 
наилучшего, что можно пожелать самым родным и любимым.

Перед Новым годом у  Стульева Сергея Евгеньевича, телема-
стера, как всегда было много заказов на ремонт бытовой тех-
ники.  Старался по мере возможности оперативно наладить го-
лубые экраны, ведь всем хочется отметить праздник в уютной, 
домашней обстановке, смотреть новогоднюю программу. Своим 
родным пожелал прежде всего здоровья, остальное все прило-
жится.

  В Курумкане есть два магазина «Новый уровень», хозяйкой 
которых является успешный предприниматель Лилия Тимофе-
евна Дученко. Мне удалось поговорить с  Алексеем Тимофее-
вичем Манжеевым, он является продавцом-консультантом. С 
июля 2014 года магазин радует односельчан широким спектром 
обслуживания, работает по заявкам покупателей. Ежемесячный 
товарооборот с каждым разом увеличивается, расширяется 
ассортимент. Постоянно ведется работа по потребности насе-
ления. Для удобства покупателей специально открыли второй 
магазин в центре села. 

    В магазине проводятся и акции, с мая по сентябрь 2017 года 
разыгрывали электроинструменты профессиональной марки 
японского производства. Уже в этом году  будем разрабатывать 
новые акции более обширно для наших любимых покупате-
лей- для организаций, учреждений, отдельных физических лиц. 
Традиционно Новый год встретил в кругу семьи. Алексей Тимо-
феевич говорит, что в еде неприхотлив, все что приготовили 
любимые домочадцы, было по вкусу. Односельчанам пожелал 
благополучия и финансово и духовно, развития.

Вера Олеговна  и Михаил Игоревич Жилины счастливы, что 
в год Курицы у них родилась дочь, которую назвали красивым 
именем Ульяна. Вера закончила  железнодорожный инсти-
тут, по специальности инженер путей сообщения. Приехала 
в гости к своим родителям в Могойто. В год Собаки желает 
в первую очередь любимым родителям, Борисовым Олегу 
Викторовичу и Надежде Иннокентьевне здоровья. Землякам 
радости, удачи!

Примите поздравления с профес-
сиональным праздником - Днем 
работника прокуратуры Российской 
Федерации.

Во все времена люди вашей профес-
сии были надежной опорой государства, 
настоящими защитниками прав и свобод 
граждан. Не случайно прокуратуру всегда 
называли «оком государевым», вложив в 
это определение всю суть важной и очень 
необходимой службы.

Служение закону требует высокого про-
фессионализма, ответственности и верно-
сти служебному долгу, гуманизма и личной 
порядочности. Результаты вашей целена-
правленной работы свидетельствуют о том, 
что основу органов прокуратуры района со-
ставляют компетентные, добропорядочные, 
принципиальные, тактичные и самоотвер-
женные работники, преданные великому 
делу укрепления законности, сохранения 
единства российской государственности.

Сегодня от эффективной деятельности 
работников прокуратуры зависит решение 
многих вопросов, направленных на укре-
пление основ правового государства и 
формирование единого законодательного 
поля. Уверена, вы и в дальнейшем с честью 
будете выполнять поставленные задачи, за-
щищая интересы государства и лично каж-
дого жителя нашего района.

В день вашего профессионального 
праздника выражаю признательность не 
только действующим сотрудникам, но и 
всем ветеранам, которые внесли достойный 
вклад в развитие нашего района, передали 
накопленный опыт новому поколению ра-
ботников прокуратуры. 

Желаю вам счастья, здоровья, благопо-
лучия, дальнейших успехов и новых до-
стижений в работе! Пусть почетное звание 
надежных стражей закона придает вам 
жизненных сил, энергии и оптимизма в ре-
шении самых сложных профессиональных 
задач!

Глава муниципального образования                                                              
В.В. Сультимов

 Примите искренние поздравления с 
вашим профессиональным праздни-
ком – Днем российской печати! 

Этот замечательный праздник объединя-
ет всех тех, кто своим созидательным тру-
дом обеспечивает единое информационное 
пространство, задает нравственные ориен-
тиры, формирует общественное мнение.

Ваша беспокойная работа требует не 
только литературного таланта, но и ответ-
ственности, терпения, мастерства и полной 
самоотдачи. Вы живете проблемами ваших 
читателей, помогаете им быть в курсе собы-
тий, происходящих в районе. Вы формиру-
ете общественное мнение, воспитываете 
в согражданах активную гражданскую 
позицию. И за это земляки отвечают вам 
уважением и доверием, ожидая от вас по-

мощи, совета и оперативной, достоверной 
информации.

Выражаю слова уважения и признания 
ветеранам, которые на протяжении многих 
лет плодотворно и самоотверженно труди-
лись в сфере печати. Задача нового поколе-
ния – сберечь и приумножить имеющиеся 
традиции и накопленный богатый опыт. 

Уважаемые работники средств массовой 
информации! От всей души поздравляю 
вас с профессиональным праздником, же-
лаю вам воплощения творческих замыслов, 
пусть доверие и любовь читательской ауди-
тории растут с каждым днем, острого вам 
пера и благодарных читателей.

Глава муниципального образования                                                              
В.В. Сультимов

Уважаемые работники и 
ветераны прокуратуры!

Уважаемые сотрудники средств 
массовой информации!
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Уголок краеведа

Об истории открытия баргузинской меди

 «С cеверной стороны по автодо-
роге «Тазы – Кумора» есть ручей 
Чирикта, приток Намамы. По 
легенде, один эвенк в XIX веке 
добывал там медь и прода-
вал баргузинским бурятам. Не 
слышали про это?». Как всегда 
интересный вопрос известно-
го нашего краеведа Батожаба 
Раднаева заставил меня поискать 
информацию в соответствующих 
источниках.

 Итак, имеется такая версия: На-
чальные страницы истории открытия 
баргузинской меди связаны с имена-
ми коренных жителей края - эвенков. 
Именно они впервые натолкнулись на 
глыбы чистой самородной меди. Исто-
рия сохранила имя одного из первоот-
крывателей - эвенка Иллокана, кото-
рый ещё в тридцатых годах XIX века, 
подбирая во мху куски самородной 
меди, переплавлял их в самодельном 
кузнечном горне, делал из неё раз-
личные орудия труда. Иллокан также 
продавал свою медь баргузинским бу-
рятам, а в одно время даже отвозили 
её на рынок Иркутска.

Личность баргузинского эвенка-о-
хотника, доставляющего превосход-
ную медь откуда-то из таёжной горной 
чащи, вскоре стала приметной сибир-
ским властям. Но Иллокан скрывал ме-
сторождения меди. После его смерти 
тайна баргузинской меди осталась бы 
не раскрытой, если бы не топонимика, 
на которую баргузинскому исправ-
нику, отставному майору К.А. Медину 
сообщил местный лама Абида Мурха-
нов. Мурханов указал исправнику на 
два ключа под названием Чирикта, 
объяснив, что на эвенкийском языке 
это слово означает «медь». К.А. Медин 
организовал экспедицию в Баргузин-

ский хребет, где нашёл куски медной 
руды и отобрал с них первые образцы.

 В 1871 году Медин публикует ста-
тью о перспективах разработки нового 
месторождения. На неё откликнулись 
всего два человека: мещанин из далё-
кого Екатеринбурга Старков, знакомый 
с плавкой медных руд, и известный 
сибирский горный деятель Н.Е. Гло-
тов, управлявший в то время Никола-
евским железоделательным заводом. 
Глотов командировал к Медину своего 
брата. Была создана компания по до-
быче и переработке руды. Сначала ими 
была построена опытная маленькая 
печь, затем небольшая шахтная печь, 
воздуходувка с конным и водяными 
приводами и несколько домиков. По 
частным сведениям, ими было вы-
плавлено 1000 пудов штыковой меди 
отличного качества, которая была за-
тем сдана на Николаевский завод для 
переделки на изделия. 

     Но предприятие Медина, Старкова 
и Глотова оказалось невыгодным из-за 
неудобства и длины перевозок, так как 
до первого жилья было 150 вёрст.

 Тем не менее слава баргузинской 
меди, которая была отличного каче-
ства, не давала покоя предприим-
чивым людям. С 1897 года пытались 
возобновить разработки золотопро-
мышленник М.А. Новомейский, в 1908 
году бывший баргузинский исправник 
Иванов, за ним житель станции Поло-
винная Т.К. Трухин. Но и их дело бы-
стро хирело по причине транспортных 
неудобств.

  Накануне первой мировой войны 
баргузинской медью заинтересова-
лись английские промышленники. 
Царское правительство отдало место-
рождение им в концессию. Приехав в 
Баргузин в 1913-м году, они построили 

дома, штольню, загатили болото, со-
бирались строить гужевую дорогу, но 
начавшаяся война прекратила начина-
ния англичан.    

  Есть ещё несколько иная версия: 
Залежи медной руды на Северном Бай-
кале были открыты в XIX веке также 
благодаря сотрудничеству с местны-
ми эвенками (Северный Байкал. 1974. 
25 июля. № 87: 2). Баргузинский ис-
правник, отставной майор К.А. Медин 
сумел найти медное месторождение 
благодаря помощи своего проводни-
ка-эвенка Колтони, известного также 
как Ефим Ичидынов; причем топони-
мика места отражала наличие меди: 
эвенки называли два ключа, находив-
шихся неподалеку от того места, Чи-
рикта, что переводится как «красная 
медь». Впоследствии месторождения 
были открыты у подножия трёх гор, 
одна из которых была названа Медина 
в честь самого промышленника, а две 
других — Накотина и Красногорова 
— в честь каюров-эвенков, которые 
помогли ему обнаружить залежи мед-
ной руды и обеспечивали перевозку 
грузов.

  …Месторождение меди находится 
в междуречье притоков Баргузина и 
Верхней Ангары в северной части Бар-
гузинского хребта, в 270 верстах к се-
веру от г. Баргузина. Расположено оно 
по левому берегу р. Намамы, притока 
реки Светлой, впадающей в Верхнюю 
Ангару. Свидетельство этому можно 
найти в статье А.А. Савицкого и В.И. 
Шамарина, опубликованной в «Изве-
стиях Сибирского отдела Император-
ского Географического общества» в № 
2 за 1873 год. 

  Здесь известно свыше 50 мелких 
проявлений меди, свинца, цинка, су-
рьмы, висмута и золота. Наиболее 
крупное - Намаминское медно-поли-
металлическое месторождение, кото-
рое представлено серией рудных тел, 
локализующихся в трещинах, оперяю-
щих крупный Намаминский глубинный 
разлом. Выделено два структурных 
этажа. Нижний из них характеризует-
ся проявлением меди и железа и зале-
жами цинково-свинцовых руд. Верх-
ний структурный этаж представлен 
проявлениями мышьяково-сурьмя-
но-медных и свинцово-цинковых руд. 

 Батожаб Раднаев пишет: «Искал в 
отчётах туристских групп ручей Чи-
рикта в северной части Баргузинского 

хребта, где эвенки добывали само-
родную медь. Много разных групп 
путешествовали в тех местах, - между 
Нижнеангарском и Аллой. Про медь в 
отчётах ничего не нашёл, зато много 
интересных фото».

   А много там рудных тел? В соеди-
нениях, или в самородном виде? В от-
крытом доступе информации, конечно 
же, нет. 

  Кроме Намаминских залежей, се-
вернее там ещё Чайское месторожде-
ние есть. Чирикта (Намаминское 
месторождение) находится в 70 км 
от Улюнхана, там в своё время М. Но-
вомейский и позже англичане шахты 
строили, и другие объекты.

 Чирикта впадает в Намаму прямо 
возле будущей автодороги «Тазы – Ку-
мора». А где, на каком отрезке р. Чи-
рикта,  были шахты первопроходцев, 
- мы не нашли информации.

 Как пишет Евгений Кислов, извест-
ный наш учёный-краевед и геолог, в 
послевоенные годы Иркутским гео-
логическим управлением проведены 
предварительные поиски, а в семи-
десятых годах ХХ века Бурятское ге-
ологическое управление провело в 
небольших масштабах геофизические 
работы. Однако все эти исследова-
ния следует рассматривать только 
как предварительные. До настоящего 
времени на месторождение можно 
добраться только вертолётом, вьючной 
тропой или санным путём зимой.

    …Стало быть, у нас есть что пред-
ложить. Медь у нас тоже имеется. А 
считалось, что в Бурятии собственно 
медных месторождений нет. В основ-
ном медь встречался  как попутный 
компонент полиметаллических ме-
сторождений. Единственное, о чём 
приходится сожалеть – большинство 
объектов на сегодня недостаточно из-
учены.
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Медный самородок

«Прекрасная голубая река Намама, где хариус ходит стадами у самой поверхности и 
лезет к тебе в рот, пока чистишь зубы» - www.drive2.ru/l/5552252/

Давным-давно в далекой жаркой 
стране Индия жила-была девочка 
Ганга, которая искусно играла на всех 
музыкальных инструментах. Ей стоило 
только взять инструмент, как пальцы 
сами начинали играть и создавались 
изумительные звуки, превращаясь в 
прекрасную мелодию, которая ласка-
ла уши, радовала душу и согревала 
сердце. Она каждое утро выходила на 
прогулку в Волшебный сад: там цвели 
самые красивые цветы на свете, росли 
могучие вечнозеленые деревья, оби-
тали разнообразные животные, пели 
райские птички. Всё нравилось здесь 
девочке Ганге, но больше всего она 
любила сидеть у водопада и играть на 
скрипке. Так происходило изо дня в 
день. 

Однажды в Волшебный сад при-
летела Черная птица. Она весь день 
прослушала мелодию девочки Ганги 
и была в полном восхищении. Поздно 
вечером Черная птица исчезла. 

На пустынном месте, где ничего не 
росло, кроме одинокого старого дуба 
стоял каменный замок. В замке на 

всех окнах стояли решетки, солнечный 
свет сюда почти не попадал, повсю-
ду пахло сыростью. Жители здешних 
окрестностей прозвали замок Мрач-
ным. К Мрачному замку и подлетела 
Черная птица. Она служила хозяину 
Мрачного замка мохнатому злому и 
страшному Чудовищу с огненными гла-
зами. Чудовище имело свойство пре-
вращаться в любое животное. Черная 
птица рассказала своему хозяину об 
увиденном в Волшебном саду. Ему по-
нравилось то, что рассказала Черная 
птица, и он непременно захотел, чтобы 
девочка Ганга играла на музыкальных 
инструментах только для него одного. 
Черной ночью он пустился в путь. 

Три земли облетел, три моря пере-
плыл, три весны сменил и, наконец, на-
шел Волшебный сад. Дождался утра и 
похитил девочку Гангу. Царь и царица 
всюду искали дочку, но нигде не мог-
ли найти ее. Любимые цветы девочки 
Ганги алые розы на своих лепестках 
показали, что случилось с ней. Долго 
горевали царь со царицей.

Тем временем девочку Гангу зато-
чили в Мрачный замок. Каждое утро 
Чудовище приказывало своим верным 
слугам приводить девочку Гангу, чтобы 
послушать музыку. Но с каждым ча-
сом мелодия становилась все скуднее 
и слабее. Девочка Ганга задыхалась 
в «каменных джунглях», так она сама 
назвала это место. Вдохновение по-
кидало ее с каждой минутой. Тем злее 
становилось Чудовище и угрожало 
расправой. Две змеи, подосланные Чу-
довищем, допрашивали и следили за 
каждым шагом девочки Ганги. Змеи ис-
правно исполняли все приказы хозяи-
на. Они не испытывали ни малейшей 
жалости и сострадания к девочке Ган-
ге. Змеи были осторожны, может быть, 
даже умны, но не обладали силой духа 
и храбрым сердцем, каким обладала 
девочка Ганга. Они были трусливы и 
льстили Чудовищу, надеясь на его по-
кровительство. Также изредка прихо-
дила к Чудовищу Старая Карга, которая 
изрядно докучала ему. Старая Карга 
бросала недобрые взгляды на  девочку 
Гангу, когда встречала на своем пути. 
Она не могла понять зачем девочка 

Ганга нужна ему? Кстати говоря, Старая 
Карга вообще мало, что понимала. Ее 
голова была устроена так, что вмещала 
лишь избранную информацию и часто 
путала их. В молодости она была кол-
дуньей и обладала сильной властью, 
которую со временем потеряла. Но в 
глубине души все еще хотела владеть 
царством.

А девочке Ганге, как воздух была 
необходима свобода, прогулки на све-
жем воздухе, и самое главное шум во-
допада. Под шумом водопада рожда-
лась самая чудесная из чудеснейших 
мелодий. Ганга была храбрая девочка. 
Она боролась за свое право изо всех 
сил: делала несколько неудачных по-
пыток сбежать из Мрачного замка. Но 
каждый раз змеи возвращали ее на 
место. 

В один прекрасный день в Мрачный 
замок пришел Принц из далекого госу-
дарства. Чудовище приказало слугам 
спрятать девочку Гангу и никому не 
показывать, пока Принц не покинет 
его царство. Принц побыл три часа 

и собрался в дорогу. Проходя через 
узкие темные коридоры, Принц услы-
шал волшебную музыку. Эта музыка 
повела его к комнате, которая находи-
лась в самом конце. Принц приказал 
стражникам открыть дверь. Дверь от-
крылась, и Принц увидел прекрасную 
девочку Гангу и влюбился с первого 
взгляда. Принц твердо решил забрать 
девочку Гангу с собой, и Чудовище ни-
чего не могло поделать. Силы Принца 
были неизмеримо выше, чем его. 

Девочка Ганга с Принцем посетили 
царя и царицу, которые были безмер-
но счастливы, что увидели дочь и рады, 
что она выходит замуж за доброго и 
красивого Принца. Принц увез девоч-
ку Гангу в свое государство. И жили 
они там в любви и согласии.  

Номина Цыбенова, 
юнкор объединения
 «Юный журналист» 

МБОУ ДО РЦДО МО 
«Курумканский район»
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3 января 2018 г. в просторном 
зале КСК сельского поселения 
«Аргада» состоялся традицион-
ный, республиканский, юбилей-
ный турнир на призы главы МО 
СП «Аргада»- Зимниада -2018, 
который проводится непременно 
в морозные дни рождественских 
каникул, и иной раз количество 
команд, желающих поймать 
спортивную удачу достигало до 
25 команд, в турнире в раз-
ные годы принимали участие 
мужские и женские команды 
Курумканского, Баргузинского 
районов, студенты вузов нашей 
республики и других регионов, 
взрослые сыгранные команды. 

 В этом году  в честную борьбу всту-
пили 12 мужских команд Курумканско-
го, Баргузинского районов, студенты и 
молодежь, приехавшие из г.Улан-Удэ.  
Прибыли  верные,  заядлые болельщи-
ки этого красивого вида спорта.  Мы 
чтим свои традиции, в том числе спор-
тивные: это летний Сурхарбан, в этом 
году 40 лет нашей замечательной тра-
диции, когда выпускники, окончившие 
школу 20 лет назад, берут на себя про-
ведение всех спортивных мероприя-
тий, ко Дню Победы у нас проводится 
уже много лет шахматный турнир па-
мяти ветерана ВОВ П.Х. Монголова,  а 

в этом году  наш популярный турнир 
- Зимниада - 2018 отметил 10-летний 
юбилей.  Благодаря нашим спонсорам, 
их поддержке,  нам удалось проводить 
эти спортивные мероприятия на долж-
ном уровне: наши спонсоры, партнеры 
- Министерство спорта и молодежной 
политики РБ, Администрация МО «Ку-
румканский район», Сахаров Н.В., зам.
председателя районного Совета депу-
татов,  Дондупов Ж.Б., ИП, Лоншаков 
А.Р., ген.директор ООО «Дорожник», 
Гармаев В.Ц., ИП, Раднаев Э.О., ИП, 
Очиров Л.Г., ТОС «Рассвет». Спасибо  
всем.  Теперь у нас созданы хоро-
шие условия для занятий спортом, из 
года в год, по крупицам, пошагово мы 

обустраивали тренажерный зал, би-
льярдный зал, малый зал для занятий 
вольной борьбой филиала ДЮСШ, и 
в этот же день вручен сертификат на 
теннисный стол от нашего земляка, 
Шалбанова З. Р., директора фирмы 
«Востоктрансстрой» в г.Хабаровске. 

 На открытии турнира глава сельско-
го поселения «Аргада» Батор Батомун-
хоевич Дондупов поблагодарил всех 
участников турнира, пожелал в новом 
году процветания, добра и здоровья. 
Аргадинцы тепло встретили почет-
ных гостей турнира: Чирипова Д.Ш., 
зам. председателя Правительства РБ 
по агропромышленному комплексу и 

развитию сельских территорий – ми-
нистра сельского хозяйства и продо-
вольствия РБ, Дондупова Ж.Б., ИП, 
мецената, постоянного спонсора тур-
нира, Сахарова Н.В., зам.председателя 
районного Совета депутатов, Базарова 
Б.Х., зам. руководителя АМО «Курум-
канский район», Гармаева Д.Б., заслу-
женного тренера РБ, Рабжинова Ж.Ю., 
директора ДЮСШ, Дондукова В.Б., ве-
терана спорта, Базарова Д.О., директо-
ра ООО «Курумкан-медиа» и др. 

 Спортивный праздник удался! 1 
место заняла команда СП «Аргада», 2 
место – команда СП «Арзгун», 3 место 
– СП «Баянгольское» Баргузинского 

района, специальными призами на-
граждены: Хобраков Тимур, лучший 
нападающий, Очиров Константин, 
лучший разыгрывающий, Хобраков Ба-
тор, лучший защитник, Гатапов Булат, 
самый перспективный игрок-студент, 
Раднаев Радна, капитан школьной ко-
манды, также отмечены представители 
команд, гости нашего турнира. Пусть 
этот день запомнит каждый, задор его 
возьмет с собой, а с волейболом кто 
подружится однажды, сквозь годы эту 
дружбу пронесет! Пусть в Новом году 
в ваших семьях и домах царят мир, до-
статок и благополучие!

Администрация МО СП «Аргада»

Спорт

Спортивная традиция
в рождественские каникулы

Отдел физической культуры и спорта 
районной администрации и детско-юно-
шеская спортивная школа проводят боль-
шую работу по привлечению населения к 
активному отдыху и пропаганде здорового 
образа жизни. 

Одним из направлений этой работы стала ор-
ганизация и проведение в дни новогодних кани-
кул Декады здоровья и спорта в Курумканском 
районе. В рамках этой декады прошли респу-
бликанский турнир по волейболу среди мужских 
команд, турнир по хоккею с мячом в валенках, 
товарищеская встреча по хоккею с мячом, откры-
тый турнир по волейболу среди женских команд, 
личное первенство среди мужчин и женщин по 
настольному теннису, первенство по большому 
теннису и открытый турнир по футзалу. Всё это 
наряду с работой катка при ФСК позволило с 
пользой для здоровья провести новогодние ка-
никулы. 

Так, 3 января в СП «Аргада» прошёл республи-
канский турнир по волейболу среди мужских 
команд. На волейбольной площадке встретились 
12команд. В упорной схватке выиграла дружная 
команда СП «Аргада», вторыми стали СП «Арзгун» 
и третьими команда села Баянгол Баргузинского 
района. Также разыгрывались перспективные 
игроки. Ими стали Хобраков Тимур и Хобраков 
Батор (Аргада), Очиров Константин (Баянгол), 
Гатапов Булат (Арзгун). 

На следующий день, 4 января на катке при 
физкультурно-спортивном комплексе состоял-
ся турнир по хоккею с мячом в валенках. Для 
всех участников матча обязательным является 
простая обувь. На ледовой площадке встрети-
лись шесть команд. Чемпионами стали игроки 
команды «РЭС», вторыми СП «Арзгун» и тройку 
победителей замкнула команда Курумканской 
ДЮСШ. После игр была проведена товарищеская 
встреча по хоккею с мячом. В этот же день на 
волейбольной площадке ФСК прошёл открытый 
турнир по волейболу среди женских команд на 
Кубок ООО «Универсал». В этих соревнованиях 

приняли участие 10 команд со всего района. Со-
ревнования проходили по круговой системе. По 
результатам игр выявились победители: первые 

команда «Универсал», вторые СП «Арзгун» и тре-
тьими стали СП «Курумкан» (студенты). Лучши-
ми игроками турнира были признаны Доржиева 

Наталья СП «Курумкан», Гулгенова Светлана СП 
«Арзгун», Эрдыниева Баярма (команда ЦРБ), Пе-
тренко Александра «Универсал». 

5 января в спортивном зале ФСК проведён но-
вогодний турнир по настольному теннису среди 
взрослых и школьников в рамках декады здоро-
вья и спорта. В соревнованиях приняли участие 
42 спортсмена. Турнир проходил в упорной борь-
бе. Среди взрослых места распределились таким 
образом: среди мужских команд первое место 
занял Гармаев Роман (Улан-Удэ), второе место 
Гармаев Даба (ветеран спорта), третье место Гом-
боев Тумэн (Барагхан). Среди женских команд 
первое место Шакшаева Лариса (Барагхан), вто-
рое место Ламажапова Туяна (Барагхан), третье 
место Цыремпилова Виктория (Барагхан). Среди 
школьников первое место Цыденов Эрдэм, вто-
рое место Цоктоев Эрдэни, третье место Цыванов 
Амгалан. Среди девушек 1 место заняла Иванова 
Настя, второе место Жигжитова Адиса. Также 
среди любителей большого тенниса состоялась 
товарищеская встреча в парном разряде. 

6 января завершился открытый республикан-
ский турнир по мини – футболу. Игры турнира 
обслуживал главный судья Назаров И.А., судья 
республиканской категории. В турнире приняли 
участие 10 команд. По итогам игр победителем 
стала команда СП «Курумкан». В решающем мат-
че, потерпев поражение, на второе место вышла 
команда МФК ООО «Барис» (Улан-Удэ). Третье 
место в соревнованиях заняла команда села Ба-
янгол. Победителям турнира вручили кубки, ди-
пломы, медали и денежный приз. 

В наступившем году желаем всем любителям 
спорта и активного образа жизни новых ярких 
достижений на спортивных площадках! 

По материалам
 Курумканской ДЮСШ     

Новогодние каникулы с пользой 
для здоровья
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 Идея  посещения  районов, являющи-
мися землей предков эхиритских родов  
возникла после проведения   Перво-
го  фестиваля эхиритских родов в селе 
Корсаково  Кабанского района Респу-
блики Бурятия  (8 июля 2017 г.). Землей 
предков для  представителей эхиритских 
родов восточного побережья  Байкала яв-
ляются Качугский, Ольхонский, Баяндаев-
ский ,Эхирит-булагатский районы. В  этих 
местах проживали родоначальники эхи-
ритских родов, здесь начало родословия 
бурятских племен  и родов. Целью нашей 
поездки  было  посещение исторических 
мест  племени  эхирит и приглашение 
администрации и общественность рай-
онов на II (второй)  эхирит-булагатский 
фестиваль, который состоится в с.Улюн 
Баргузинского района в 2018 году.

  Качуг

В Улан-Удэ   сформировалась наша небольшая 
делегация.   Из Иркутска   начался  наш путь в 
Качугский район. Именно, здесь  протекает река 
Лена  (Зулхэ), священная река для всех эхирит-
ских родов. Нашей поездке  в Качуг   оказал  со-
действие председатель Землячества Качугского  
района в г.Улан-Удэ  Петр Васильевич Сахьянов, 
согласовал все вопросы с  Мэром МО  «Качугский 
район» Татьяной  Сергеевной Кирилловой. Нас , 
в поездке в Качуг  было четверо : Ж.М.Абзаев-и-
нициатор поездки , историк-краевед, инициатор 
объединения эхиритов, В.Б.Цыбикдоржиев-глав-
ный редактор газеты «Угай зам»,(Путь предков), 
А.Г.Николаев- краевед , А.В.Бальжиева- блоггер, 
автор статей о родословных. Ранее  заявленные 
–Н.П.Баглаев- глава с.Улюн Баргузинского рай-
она, Л.С.Сониев-глава с.Корсаково Кабанско-
го района, А.В. Махачкеев- зам.директора ИД 
«Буряад Унэн»  в связи с участием в  IV   Съезде  
депутатов всех уровней Республики Бурятия не 
смогли участвовать в поездке.  Хотя, все вопро-
сы были согласованы, мы ехали в неизвестность, 
еще никто из нас не  был в этом краю. 

    Первый день. Из окна автомобиля были  вид-
ны леса и сопки. Вдоль дороги Баяндаевского  
района  установлены  рекламные  баннеры  по 
истории бурят. Это непривычно и интересно. Ав-
тором данных баннеров является  Андрей Нико-
лаев-уроженец Ольхонского  района, который на 
собственные средства и помощь спонсоров уста-
навливает данные  баннеры.                   Далее  мы,   
остановились у красочного баннера, на границе 
Качугского района. На карте района указаны 
населенные пункты, памятные  места, и главное: 
герб района. Не зря  про  Качугский район  гово-
рят и пишут, что это  музей под открытым небом.

 При въезде в районный  центр Качуг нас встре-
тили: заместитель Мэра района   по социальным 
вопросам Светлана  Юрьевна  Ярина, начальник 
отдела культуры   Вера Иннокентьевна Смирнова,  
шаман  Михаил Игнатьевич Стариков, директор  
Малоголовской средней школы Сергей Гаврило-
вич  Бузинаев, сотрудник отдела по работе с мо-
лодежью  Мария Винокурова, Николай Матвеевич 
Хамнаев- видеооператор. Работники  культуры по 
традиции  преподнесли нам  белую пищу..

 В самом селе  Качуг,  в картинной галерее  нас 
ожидали    старейшины родов,  пожилые  жен-
щины, участники  художественной самодея-
тельности, учителя и учащиеся  Малоголовской 
(Чептохойской) сельской школы. В презентации 
Малоголовской  школы было рассказано о  бурят-
ских родах, когда-то  живших в Верхоленье. На 
бурятском  языке были  исполнены старинные 
фольклорные песни. С приветственным словом к 
гостям  обратился Дмитрий Александрович  Его-
ров – зам.Главы  сельского поселения «Качуг».  
От старейшин села Качуг выступила   Екатерина 
Степановна  Хунгеева. От имени хозяев были  по-
дарки  гостям. Гости в качестве подарка вручили 
хадаки  старейшинам и администрации района и 
поселка. Передан  подарок для Мэра Качугского 
района  Татьяне Сергеевне  Кирилловой   книга  
«Верхоленские  буряты» П.С. Дырхеева   от  Пред-
седателя Землячества  Качугского района  Петра 
Васильевича  Сахьянова.  

Нашей делегации вручен  Приветственный 
адрес от имени  МО « Качугский района», подпи-
санный  Мэром  муниципального района Т.С.Ки-
рилловой « Администрация  муниципального  
района «Качугский район», жители  Качугского  
района рады сердечно приветствовать вас на на-
шей исторической земле.

     Общественное движение «Эхиридудэй нэ-
гэдэл» сегодня набирает все большую популяр-

ность, и это неудивительно, ведь традиция ува-
жительного отношения и сохранения бурятской 
культуры складывалась на территории Прибай-
калья веками. Столь представительный состав 
вашей делегации говорит о большом  значении, 
которое придается развитию многонациональ-
ной культуры наших регионов, а также сохране-
нию  обычаев бурят Прибайкалья, укреплению 
и приумножению коренных связей между ними. 
Искренне благодарим вас за вашу самоотвер-
женную работу и энтузиазм, за то,  что помогаете 
сохранить культурное богатство нашей  земли, 
его историческое наследие.

  Желаем Вам интересных идей и дискуссии, 
перспективных решении на благо бурятского  на-
рода, живущего на  берегах  Байкала!».

  Мы понимаем, что столь высокая оценка на-
шей деятельности налагает и большую ответ-
ственность.

              

Верхоленск

 В нескольких  километрах от села  Шишкино 
находятся  знаменитые  «Шишкинские писанни-
цы». Быть в Качуге и не увидеть «Шишкинские 
писанницы» просто невозможно.

  В  Музее  Верхоленска нас ожидали  Глава   
Верхоленского с/п  Алесандр Олегович Жданов, 
Глава Белоусовского с/п  Андрей Григорьевич 
Петров,  директор Верхоленского  Дома Культуры 
Алена Вячеславовна Зоренко, директор Белоу-
совского  ДК Ольга Васильевна Скорова, библи-
отекарь Верхоленской сельской библиотеки Та-
тьяна Алексеевна Сокольникова. Мы благодарны  
гостеприимству   общественности   двух сел Вер-
холенска и Белоусовска.

Второй день. Посещение сел  Малые Голы , 
Анги и Харбатово.

  Во  второй день нашего пребывания в  Качуг-
ском районе  с нами была Первый заместитель 
Мэра Качугского района  Нина  Викторовна Ма-
крышева.

   В  селе  Малые голы   мы посетили  местную   
школу , бывшую Чептухойскую. Интересно  на-
звание села   Малые голы-   малые- это  малые, 
а вот  гол- означает с бурятского - долина, а все 
вместе  -Малая долина. Малоголовская  (Чепты-
хойская)  школа  имеет   интересную историю и 
богатые традиции. Небольшая  сельская  школа, 
а сегодня в ней учится  сорок четыре ученика, 
сохраняет свою историю и историю своего села. 
В этой школе гордятся своими учителями и свои-
ми выпускниками. В школьном музее на стендах  
размещены фотографии выпускников,  отдельный 
стенд представляет знаменитых людей, внесших  
большой вклад   в развитие нашей страны, Ир-
кутской области и Республики Бурятии. Их имена 
вошли  в книгу П.С.Дырхеева «Верхоленские бу-
ряты». В селе Малые Голы  открыто новое фер-
мерское  хозяйство, чему рады местные  жители. 
Возможно, возрождение утраченных традиции 
и обычаев восстановят  былую славу  села. Тем, 
более  в наше время , когда ширится  движение  
возвращения  к истоком своего народа, выходцы 
из бурятских сели  стали посещать  свои родовые 
места. Здесь,  мы увидели  большой  творческий  и 
гражданский   потенциал  выпускников  Малогло-
вовской  «Чептыхойской»  школы.  В  этом селе  
компактно проживает бурятское население. В 
следующий свой приезд мы  надеемся,  обсудить 
с  руководством  Качугского района, с обществен-
ностью  района и села, совместно с Землячеством 
Качугского  района в г.Улан-Удэ  о проведении в 
селе Малые Голы    Четвертого эхирит-булагат-

ского  фестиваля в 2020 г. Здесь имеются  все 
предпосылки для этого:   открытость и готовность  
к сотрудничеству  Качугской районной админи-
страции (Мэр Кириллова Татьяна Сергеевна) ,  го-
степриимство и большой  творческий потенциал 
качугцев и  экономические  возможности. Для 
воплощения  этого  замысла можно  подготовить 
ряд совместных  проектов.

Следующим  нашим  местом  посещения ста-
ло  село  Анга. Это село известно тем, что  здесь 
родился  святитель  Иннокентий  Вениаминов, 
достигший высшего сана в церковной иерархий 
России –митрополита  Московского и  всея Руси. 
Поразительно то, что  из небольшой сибирской 
деревушки  Анги вырос выдающийся  церковный  
деятель, внесший большой вклад в распростране-
ние православия в Сибири, на Дальнем    Востоке 
и  на Аляске. Известно, что святитель Иннокентий 
дал название городу Благовещенску  на Амуре. 

 В селе Анга  построен  Духовно-просветитель-
ский центр им. Святителя Иннокентия.  В этом 
комплексе церковь,  картинная галерея, музей, 
посвященный жизни и деятельности святителя  
Вениаминова. Данный  центр – достопримеча-
тельность не только Качугского района, но и Ир-
кутской области.

 Следующая наша остановка  село  Харбатово. 
Здесь нас  жители села ожидали в местном клубе. 
Нас приветствовали работники культуры. Старо-
жилы села рассказали о своей трудовой деятель-
ности, о своем жизненном пути. Искренние чув-
ства и гостеприимство хозяев было воспринято  с 
радостью. В ответном слове мы поблагодарили  
жителей села Харбатово  за столь теплый прием 
и пожелали благополучия  и процветании всем  
жителям этого дружного села.

На  выезде  из Качугского района в телефон-
ном разговоре с Мэром Качугского  района Татья-
ной  Сергеевной Кирилловой   мы  поблагодарили 
администрацию и общественность  Качугского 
района  за гостеприимство и радушный прием, 
здесь в дружбе и согласии живут  люди разных 
национальностей, в районе  большой культур-
но-творческий потенциал. Наличие множества 
достопримечательностей  подтверждает  то, что  
Качугский район является музеем под открытым 
небом.

 Баяндай

 В районном центре Баяндай  встреча состоя-
лось в местном кинотеатре. Здесь собрались  са-
мые  неравнодушные  к истории своего народа 
люди.

 Администрацию   Баяндаевского района пред-
ставляли :  Первый заместитель  по социальному 
развитию   Василий Романович Моноев, началь-
ник отдела культуры Лилия  Яковлевна Таршина-
ева, шаман Борис Николаевич  Хунгеев ,  корре-
спондент  газеты «Заря» Владимир Валерьевич 
Номогоев.  Во встрече приняли участие  предста-
вители   сельских  поселении  и общественности  
Баяндая..

Главной темой для беседы  стала тема о прове-
дении  Третьего эхирит-булагатского  фестиваля 
в с. Баяндай  Баянадавского  района. Эта идея 
была горячо  поддержана присутствующими. 
Л.Я. Таршинаева  предложила  к третьему  фе-
стивалю  издать книгу об истории эхирит-була-
гатских родов,  а также о сохранении  традиции 
и обрядов  бурятского народа, третий фестиваль  
должен иметь  свою особенность, отличаться  от 
других фестивалей..

  Б.Н. Хунгеев рассказал о  закладке  группой 
энтузиастов   камня для строительства   памят-
ника национальному герою  бурятского народа  
Чепчугею (Шебшею, Чупчугуй)). Эта инициатива  
получила поддержку присутствующих. В целях 
реализации данной  идеи необходимо провести 
конкурс  проектов, эскизов  памятника и  созда-
ние  благотворительного  фонда.

Ольхон
   В районном центре  Еланцы  расположен   

культурно-досуговый центр. Здесь нас ожидали  
старожилы Ольхонского  района, представители  
администрации, культуры, сельских поселении. 
Мэр Ольхонского района Андрей Алексеевич 
Тыхеев, начальник отдела культуры Елена Нико-
лаевна  Димитриева, Валентин Владимирович  
Хагдаев –Верховный шаман  Ольхона , Баир Оле-
гович Хоньгоев, Андрей Владимирович  Бадаев, 
Константин Готолов и другие.

   В  Ольхонском районе    участникам деле-
гации выручены Приветственные адреса Мэра  
Ольхонского района А.А. Тыхеева « Выражаем 
Вам огромную признательность за Ваше деятель-
ное участие в содействии историко-культурных 
взаимодействия локальных бурятских групп 
эхирит-булагатских родов, развитие бурятско-
го этноса в современном мире. Мы желаем  Вам  
воплощения всех добрых замыслов, уверенности 
в своих силах и надеемся в нашем дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве ».

 В Ольхонском районе  накоплен богатый опыт 
по сохранению народных обычаев и традиции. 
Здесь проводится Евразийский фестиваль «Ер-
дынские игры».Между ольхонскими  и баргузин-
скими бурятами  сохранились близкородствен-
ные связи. Ранее буряты общались между собой 
по морю и льду Байкала.

Усть-Орда

   В Усть-Орде, в администрации  Эхирит-Бу-
лагатского  района нас встретил председатель 
районной Думы  Афанасии Архипович Тарнуев. В 
беседе принимали участие : начальник отдела по 
работами с территориями, кадрами  и делопро-
изводства Эдуард Анатольевич Алсагаров, Глава  
М\о «Новониколаевское» Владимир Иннокен-
тьевич Маглаев.

Затем, мы побывали   на экскурсии  в  Усть-Ор-
дынском  краеведческом  музея. Здесь просле-
живается весь путь  развития человеческой  
истории: начиная  с предметов первобытно- об-
щинного строя и  до общественных  деятелей 
современности. Здесь  мы познакомились  с ве-
теранами  местного  фольклорного ансамбля, они 
подарили нам свои песни, и высказали благопо-
желания (юролы).

  Всем кто, побывает  в  Усть-Орде рекомендуем 
обязательно побывать в местном краеведческом 
музее,  здесь вы узнаете много интересного.

 Село  Байтог. Здесь встреча прошла в сель-
ском клубе. На встрече присутствовали : Глава 
М/О  Галина Доржиевна Багаева, директор Ахин-
ской средней школы Николай Доржиевич Багаев 
,  шаман Савелий Сократович Николаев, Валерии 
Борисович Ботороев –староста с.Байтог, заве-
дующая МКУК «Ахинское» Инна Владимировна  
Цуканова, глава  м/о «Новониколаевское »  Вла-
димир Иннокентьевич Маглаев.  По бурятскому 
обычаю здесь забили  барана, преподнесли  то-
олэй (голову барана), как особо дорогим гостям. 
У подножия горы  Байтог с помощью Савелия Со-
кратовича мы поклонились духам местности.

 Священная гора  для  всех  бурят  Байтог  
включен  в  реестр исторических территорий  
Иркутской области. В  будущем, 2018  году  за-
планировано  проведение  межевания  данной 
территории. В   связи  с возрастающим  восста-
новлением  значимости горы  Байтог в традици-
онной религий бурят    есть обходимость объяв-
ления ее  заповедной территорией. 

17 сентября 2018 г.  У священной горы  Байтог   
с помощью  местных жителей  провели  обряд  
представители  кударинских бурят в количестве  
24  мужчин. Сейчас ,  можно сказать полным хо-
дом идет  возрождение  древних традиции и обы-
чаев бурят.

Желаем всем байтогцам, людям встретивших 
нас крепкого здоровья, благополучия и процве-
тания.

        (Начало. Окончание в следующем номере)
                            Жорж Абзаев, историк-

краевед, член Союза писателей РБ, 
инициатор  объединения эхиритов

 На земле предков - эхиритов

Андрей Николаев, Наталья Бальжиева, Жорж Абзаев, Владимир Цыбикдоржиев
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Ежегодно в дни Рождества библиотека собирает 
своих юных читателей на традиционные рождествен-
ские встречи. Как рассказала заведующая библио-
текой Т.Н. Васильева, в наступившем году, 8 января, 
в Курумканскую центральную детскую библиотеку 
были приглашены дети на праздничные посиделки. 
Всего их собралось около 50 человек, среди которых 
были дошкольники, учащиеся младших классов двух 
школ райцентра, дети – воспитанники Центра соци-
альной помощи семье и детям, педагоги, родители. 12 
детей – учащиеся Воскресной школы прихода храма 
в честь Святой Троицы села Курумкан. Они поздра-
вили детей с Рождеством Христовым и показали не-
большой рождественский спектакль. Сотрудниками 
библиотеки для всех собравшихся была проведена 
викторина на тему Рождества. Были озвучены итоги 
конкурса детских творческих работ «Рождественские 
фантазии». Победителям и активным участникам 
конкурса вручены грамоты, сертификаты участников 
и призы. 

Владимир Будаев 

Рождественские встречи
в библиотеке

  

В преддверии Нового года хореор-
гафический коллектив «Эрмэлзэл» 
Детской школы искусств отметил 
свой первый пятилетний юбилей. 
I-ый выпуск класса хореографии 
успешно сдали экзамены, и получили 
свидетельство об окончании в июне 
2017 года. 

    На сегодняшний день в классе хорео-
графии в трех группах занимаются 55 детей, 
в том числе филиал при МБОУ «Гаргинская 
СОШ». Заместитель руководителя районной 
администрации по социальным вопросам 
Борис Хобитуевич Базаров отметил, что 
школа искусств совсем недавно отметила 

свое новоселье. Хореографы наконец-то 
получили просторный репетиционный зал, 
соответствующий требованиям Санпина, 
имеет свои раздевалки, душевые кабинки.

  В юбилейном концерте учащиеся подго-
товили отличный концерт. Все номера были 
премьерными. Костюмы яркие, сшитые по 
специальному дизайну руководителя Суре-
ны Баторовны.

  С юбилеем поздравить пришли админи-
страция района, депутат Народного Хурала 
Александр Ревомирович Лоншаков, глава 
поселения «Курумкан» Жаргал Валерьевич 
Гатапов, начальник отдела культуры Тамара 
Бадмаевна Монтоева, родители воспитан-
ников.

Бальжин Цыденова

  В преддверии Нового года Культур-
но-досуговый и методический центр 
объявил новогоднее турне среди орга-
низаций и учреждений о проведении 
творческого конкурса «По странам и 
континентам». 

   30 декабря на суд жюри и зрите-
лей  выступили четыре организации. 
Нужно отметить, что приняли участие 
самые дружные, активные коллекти-
вы, которые всегда радуют нас своим 
талантом. Это ГБУЗ «Центральная рай-
онная больница», МБОУ «Курумкан-
ская средняя общеобразовательная 
школа №2», Центр социальной помо-
щи семье и детям. Впервые принял 
участие дружный коллектив Детской 
школы искусств.   Заранее, согласно 
жеребьевке эти организации выбрали 
страну, которую будут представлять.       
Коллектив ГБУЗ «Центральная район-
ная больница» представлял сказоч-
ную, загадочную страну Китай, иной 
мир востока, «Центр социальной помо-
щи семье и детям»- экзотическую Ин-
дию, с богатой культурой и историей,  
МБОУ «Курумканская средняя обще-
образовательная школа №2» -Грузию, 
красивую горную страну в Закавказье, 
и Детская школа искусств- прекрас-
ную, удивительную страну, полную 
восточного очарования- Японию. Они 
представляли эти страны, оригинально 
поздравляли от сказочных героев.

  Жюри, под председательством де-
путата Народного Хурала Республики 
Бурятия Александра Лоншакова, оце-
нивало по 5-ти бальной системе. 

 Жюри и зрители попутешествовали 
по удивительным странам. Все коллек-
тивы достойно представили выбран-

ную им страну, подготовили празднич-
ные наряды.

  К сожалению в конкурсе приняло 
участие всего четыре коллектива. 

Призовой фонд составлял из фи-
нансовых вложений постоянных спон-
соров- депутата Народного Хурала РБ 
А.Р.Лоншакова, главы СП «Курумкан» 

Ж.В.Гатапова, директора ООО «Уни-
версал» А.В.Петренко, МБУК «Культур-
но-досуговый центр» В.Р.Гармаевой.

Гран-при конкурса удостоился 
коллектив Детской школы искусств.  
Наверное нужно отметить, что здесь 
работают инструменталисты, вока-
листы, но не театралы, которые всем 
коллективом подготовили интересное 
представление.

I-е место- МБОУ «Курумканская 
средняя общеобразовательная школа 
№2»

II-е место- Центр социальной помо-
щи семье и детям»

III- е место- ГБУЗ «Центральная 
районная больница».

Все призёры получили дипломы от 
организатора, и денежные призы от 
спонсоров.

Б.Цыденова

«Эрмэлзэл» отметил
первый юбилей

Новогоднее турне по странам и 
континентам 
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Куплю
• Кораллы Шурэ. Дорого. тел. 

89836307355.
• Кораллы Шурэ, янтарь.  тел. 

89025357101, 89243977877.

Администрация МО СП «Курумкан» 
проводит публичное слушание о пере-
воде земельного участка с  категории 
для ведения личного подсобного хо-
зяйства из земель населенных пунктов 
на категорию для торгово-закупочной 
деятельности по адресу с. Курумкан, 
ул.Балдакова. Место проведения: Ад-
министрация МО СП «Курумкан».

Время проведения: 30 января 2018 
г. 14.00 часов.

Объявление

    «В соответствии со статьей 28 Федерально-
го закона от 06.09.2003 г. №131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», со статьей 11 
Устава муниципального образования «Курум-
канский район» проводятся публичные слуша-
ния по проектам: Внесение изменений в Гене-
ральные планы сельских поселений:

- СП «Майск», 13 февраля 2018 г. в 09.30 ча-
сов в здании администрации СП «Майск»,

- СП «Могойто», 13 февраля 2018 г. в 10.30 
часов в здании администрации СП «Могойто»,

- СП «Барагхан», 13 февраля 2018 г. в 14.00 
часов в здании администрации СП «Барагхан»,

- СП «Курумкан», 13 февраля 2018 г. в 16.00 
часов в здании администрации МО «Курумкан-
ский район».

     Инициатор слушаний: администрация 
муниципального образования «Курумканский 
район». 

     С материалами проектов можно ознако-
миться в кабинете №317 здания АМО «Курум-
канский район», тел. 41739.

Администрация МО 
«Курумканский район»

Объявление

Администрация и Совет депутатов сельского посе-
ления «Арзгун» выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончины ветерана тру-
да

 Цыбеновой
 Сындымы Жамбаловны

Первый выпуск КСОШ №1 выражает глу-
бокое соболезнование родным и близким по 
поводу преждевременной кончины нашего 
одноклассника 

Кондратьева
 Виктора Николаевича

Баргузинская местная организация 
Всероссийского общества слепых по-
здравляет коллектив газеты «Огни Ку-
румкана» с Новым 2018 годом и Днём 
печати! Желаем крепкого здоровья, 
счастья в личной жизни и благополу-
чия. Спасибо всему коллективу за то, 
что с пониманием относятся к людям с 
ограниченными возможностями. Пусть 
Ваш творческий потенциал всегда бу-
дет на высоком уровне, а газета будет 
наполнена яркими, интересными и 
остросюжетными публикациями. Да 
сопутствует Вам всегда удача! 

По поручению Баргузинского мест-
ного отделения Всероссийского обще-
ства слепых

 Сангадиева М.З. 

Поздравляем!
Дни Бурятии пройдут в Совете Федерации в 

конце января 2018 года. Республика должна по-
лучить от этого мероприятия поддержку сенато-
ров всех регионов в решении насущных проблем 
ее жителей. Планируется принять постановление 
о государственной поддержке региона, в которое 
войдут вопросы социально-экономического раз-
вития Бурятии. Об этом сообщает Восток-Телеин-
форм со ссылкой на официальный аккаунт сена-
тора Вячеслава Наговицына в социальной сети. 

Он отметил, что постановление - документ 
важный и «долгоиграющий», принимается с при-
целом на долгие годы вперед. В нем будут даны 
рекомендации правительству страны, Госдуме и 
правительству Бурятии. В постановлении будут 
отражены самые важные для Бурятии меропри-
ятия, которые правительство республики «защи-
тит» в правительстве РФ и на комитетах Совета 
Федерации. Исполнение подобных документов 
всегда находится на жестком контроле Совета 
Федерации и лично его председателя Валентины 
Матвиенко.

- «На совещании под председательством гла-
вы Бурятии члены правительства республики и 
сенаторы устроили настоящий мозговой штурм – 
буквально построчное обсуждение проекта доку-
ментов, которые будут рассматриваться палатой 
регионов в рамках Дней Бурятии в Совете Феде-

рации. Алексей Самбуевич на совещании совер-
шенно верно отметил, что «времени на раскачку 
нет»,- написал Наговицын. 

По словам сенатора, в результате многочасо-
вой работы участникам совещания удалось све-
сти в компактный вид все важнейшие предло-
жения, в том числе  пункты по финансированию 
из федерального бюджета инвестпрограмм, воз-
обновлению финансирования объектов в рам-
ках «350 –летия города Улан-Удэ» и ряда других 
объектов социальной сферы и экономики. Также 
в документ вошли предложения по строительству 
третьего моста через реку Уда, модернизации 
производства на авиазаводе, мероприятий по 
переселению из зоны БАМа, разведению омуля 
и другие. 

- Отражены, думаю, все ключевые вопросы, ре-
шение которых позволит региону сделать огром-
ный шаг вперед. Сейчас будем дорабатывать 
документ вместе с Совфедом и одновременно 
готовить хорошую, яркую презентацию о воз-
можностях нашего региона и наших талантливых 
людей,- подчеркнул Вячеслав Наговицын. 

Отметим, что в последний раз «Дни Бурятии» в 
Совете Федерации проходили в 2009 году. 

ИРА «Восток-Телеинформ»

 Улан-Удэ стал победителем 10-го международного смо-
тра-конкурса «Город, где хочется жить» за реализацию 
международного туристического проекта «Сказочный Сага-
алган». Итоги подводились среди городов Содружества не-
зависимых государств (СНГ) и Евразийского экономического 
сообщества (ЕЭС), сообщает Восток-Телеинформ со ссылкой 
на управление по информационной политике города.

Смотр-конкурс оценивает достижения городов в сфере 
практического решения отдельных вопросов местного зна-
чения. Кроме Улан-Удэ участие в конкурсе приняли Алматы, 
Астрахань, Грозный, Казань, Санкт-Петербург, Новосибирск, 
Хабаровск и другие города.

- Нынешнее признание на международном конкурсе луч-
ших городских практик «Город, в котором хочется жить» 
- еще одно доказательство успешности проекта. Конкурс 
городских практик проводится международной ассамблеей 
столиц и крупных городов, - отметили в мэрии.

Напомним, «Сказочный Сагаалган» реализуется в Улан-Удэ 
с 2008 года в рамках празднования бурятского националь-
ного праздника «Сагаалган». Проект включает программу 
культурных, этнотуристских, социальных мероприятий с 
участием бурятского Деда Мороза – Сагаан Убгэна (Белого 
Старца) и приглашенных сказочных персонажей из других 
регионов и стран, символизирующих наступление Нового 
года. В 2017-м году Улан-Удэ посетил Дед Мороз из Великого 
Устюга. В этом году основным гостем должен стать финский 
Дед Мороз – Йоулупукки.   

Проект также вошел в национальный календарь событий 
EventsInRussia.com. Победа в финальной части националь-
ной премии в области событийного туризма «Russian Event 
Awards» в городе Липецке позволила проектам из Улан-Удэ 
получить статус «Национальное событие года - 2018». 

ИРА «Восток-Телеинформ» 

Дни Бурятии пройдут в Совете 
Федерации в конце января

«Сказочный Сагаалган» 
принес Улан-Удэ победу в 
международном конкурсе 
«Город, где хочется жить»

Байкал вошёл в топ-10 мест 
России для новогоднего отдыха

Туристы любят отдыхать в де-
сяти российских городах, в том 
числе и в Байкальске 

Сервис бронирования оте-
лей Tvil.ru определил самые 
популярные курортные горо-
да России по итогам отдыха в 
новогодние и рождественские 
праздники. 

Рейтинг составлен по резуль-
татам анализа броней отелей и 
апартаментов с 1 по 8 января 
2018 года. 

В первую десятку популяр-
ных курортов для новогоднего 
отдыха в России вошли три ку-
рорта Краснодарского края, по 
два курорта Крыма и Кавказ-
ских Минеральных Вод, а также 
курорты в Алтайском крае, на 
Байкале и в Кузбассе. 

Сочи, Ялта, Кисловодск, Ше-
регеш, Геленджик, Алушта, Ана-
па, Пятигорск, Белокуриха и 
Байкальск вошли в топ-10 горо-
дов, популярных для отдыха в 
рождественские праздничные 
выходные. 

По данным Tvil.ru, в Байкаль-
ске туристы бронировали от-
ели в первой декаде января в 
среднем на 4 ночи и тратили на 

проживание менее 4 тысяч ру-
блей в сутки на семью. В Сочи, 
включая Красную Поляну, - на 7 
ночей (5 тысяч рублей в сутки). 

Топ-10 курортов России в 
новогодние каникулы:

Сочи (Краснодарский край)

Ялта (Крым)

Кисловодск (Ставропольский 
край)

Шерегеш (Кемеровская об-
ласть)

Геленджик (Краснодарский 
край)

Алушта (Крым)

Анапа (Краснодарский край)

Пятигорск (Ставропольский 
край)

Белокуриха (Алтайский 
край)

Байкальск (Иркутская об-
ласть)

https://m.baikal-daily.ru/
news/16/291083/
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С 2018 года коммунальщиков начали штра-
фовать за то, что они не разместили сведения о 
тарифах в государственной информационной 
системе ЖКХ. Как сообщили в Минкомсвязи, с 1 
января вступила в силу административная ответ-
ственность 

Должностным лицам сначала грозит предупре-
ждение, но если нарушения не устранят, штраф 
составит до 20 000 рублей. Сейчас в системе ГИС 
ЖКХ зарегистрировано более полутора миллио-
нов человек. 

В каком бы банке гражданин ни платил за ЖКХ 
- информация об этом должна отразиться в его 
личном кабинете. Там гражданин должен увидеть 
всю информацию по своей квартире, дому и дво-
ру, все заключенные договоры на выполнение 
работ. 

А также не выходя из дома, направлять своей 
управляющей организации, ТСЖ и органам жил-
надзора жалобы и обращения. -tvcom-tv.ru

Бурятия Life

Жители Бурятии могут оплачивать 
коммунальные платежи через «личный 
кабинет» на портале Госуслуги 

В Бурятии сироты получили ключи от квартир
На мероприятие пришли 

родственники виновников тор-
жества 

В канун Нового года в Ку-
румкане детям, оставшимся без 
попечения родителей, в торже-
ственной обстановке вручили 
ключи от новых квартир. В при-
сутствии комиссии была прове-
дена жеребьёвка по распреде-
лению жилья среди новосёлов, 
на которой присутствовали 
представители общественно-
сти, родственники виновников 
торжества, а затем в торже-

ственной обстановке была пе-
ререзана красная ленточка. 

Согласно утверждённым за-
конодательством нормативам, 
в Бурятии средняя норма пре-
доставления жилья гражданам 
из числа детей-сирот данной 

категории составляет не менее 
24 кв. метров. 

В Курумканском районе по-
строено четыре одноквартир-
ных жилых дома площадью 34 
кв. метров, в которых имеется 
водоснабжение, канализация, 
электричество и печное ото-
пление. С 2013 года открылись 
двери квартир для 34 жильцов, 
сообщает пресс-служба мини-
стерства социальной защиты 
населения Бурятии.

baikal-daily.ru


